
今回の議会通信では、西区に
関係する「研究開発拠点用地の
取得」について議案質疑の中身
を紐解きながら解説します。
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田中たかし 12月定例会でも議案質疑に登壇!
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田中
質問

今回こちらの土地を取得する
理由と経緯について教えてく
ださい。

田中たかしの
質問要旨と
（抜粋）

POINT

【経済観光文化局長答弁】
• 第９次福岡市基本計画において，九
州大学伊都キャンパス及びその周辺
は，「研究開発拠点の形成を図る地区」
として位置付け。
• 平成24年度に研究開発拠点の形成の
ため，福岡市土地開発公社に土地購
入を依頼したもの。

田中
質問

この土地にどのような「まち」
ができるのでしょうか

【経済観光文化局長答弁】
• 研究開発機能，交流機能を中心に，こ
れらを支援する生活利便・居住機能
などを導入する方針
• この方針を踏まえ，九州大学と連携し，
新産業・新事業が次々に生まれる職
住近接の環境を形成していく。

田中
質問

当初の提案書通り実現されな
かった場合の対応策はありま
すか、また、誰の責任となる
のかお示しください。

【経済観光文化局長答弁】
• 土地活用については事業予定者が責
任を負うべきものであるが，公募にあ
たり，市は履行状況の確認や是正要
求を行うことができることとしており，
提案内容の確実な履行を求めていく。
• それでも履行されない場合は，買戻し
特約により，市が事業予定者から土地
を買い戻すことができるとしている。

田中
質問

具体的に何の施設ができるの
か教えてください。

【経済観光文化局長答弁】
• 主な提案内容としては，レンタルラボ・
レンタルオフィスなどの研究開発機能，
ブックアンドカフェなどの交流機能，
その他，新商品や新技術のプロモー
ションや，PRの場の提供などである。

元岡地区は「学生や研究者などが、
新たな知を創造し、発信する、研究
開発拠点の形成を図る地区」と位置
付けられており、その研究開発拠点
建設ために福岡市が土地を約７億
7,000万円で購入。約７億8,000万
円で事業者に売却され、その事業者
が公募時に提出した提案書に沿って
研究開発拠点を建設する事業とな
ります。因みに、売却によって得る差
額分は市の収入に充てられます。

〈解説〉ココが

懸念されるのは、景気動向により事
業者が建設断念をする、または入居
業者が不採算を理由に撤退し利便
性の欠けた街となってしまうことな
どです。それを防ぐために、事業者
へ是正要求ができることや土地の
買戻し特約もあるとのこと。事業履
行の責任は事業者にあるとしてい
ますが、市民の財産である公有地を
売却した以上、市に責任が無いとは
言えません。

〈解説〉ココが

研究開発企業や学生・研究者らの住
居を集積させることで市産学の連
携を促進し、新産業創出に繋げるた
めの「まち」が整備されます。2022
年10月街開き予定です。

〈解説〉ココが

研究開発拠点と聞くと近寄り難い
イメージもありますが、研究施設
だけでなくアウトドアショップや
カフェなど居住者や地域住人も気
軽に利用できるお店も入る予定と
なっています。近隣の住民からは
スーパー等の入居も要望されてい
ますので、私も引き続きお願いして
いきます。

〈解説〉ココが

• 本年７月に土地活用を行う事業者公
募を実施し，11月に事業予定者を決
定したことから，同公社所有地を本市
が取得した上で，事業予定者へ売却
するもの。

田中たかしは9月定例会に続き、12月定例会でも会派を代表して議案質疑を行いました。72本上程された
議案の中から、以下の4項目について質問しました。
　①福岡市職員の給与改定について
　②指定管理者制度導入施設における減収等への対応について
　③地方独立行政法人福岡市立病院機構第４期中期目標案について
　④研究開発拠点用地の取得について

田中
質問

居住スペースも建設されるよ
うですが、どのような方が住
むことを想定していますか。

【経済観光文化局長答弁】
• 主な入居者としては，研究者や学生
など単身者を想定した提案となって
いる。

現時点ではファミリー層の入居は
想定されていません。住宅も単身者
用のワンルームマンションなどが
整備されるとのことです。

〈解説〉ココが

議案質疑の中で行政にしっかり要望!
地域は期待と不安の目でこの土地がどうなるか関心を持ってい
ます。地域住民へ丁寧な説明をすること、そして、建設施設に対
しての地域住民の要望も最大限尊重し、利用者誰もが親しみの
持てる研究開発拠点となるよう、市としてしっかり事業者に促
してください。

●研究開発拠点用地内の建設予定施設概要

住戸（約480戸）
食堂：カフェテラス
13,648㎡

主な機 能

延べ床面積

住居棟（3棟）

物販店舗
飲食店舗など
1,470㎡

主な機 能

延べ床面積

店舗棟（3棟）

物販ブックカフェ

2,976㎡

主な機 能

延べ床面積

物販店舗棟

レンタルラボ
レンタルオフィス
6,625㎡

主な機 能

延べ床面積

研究開発棟
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交流機能
研究者，学生，民間
企業のイノベーショ
ンを触発する交流・
発信機能（イベント
やセミナー等）

研究開発機能
研究者，民間企業の
研究開発施設
（オフィス・ラボ等）

生活利便機能
研究者，学生，民間
企業等の利便性を
高める施設
（スーパー，ドラッグ
ストア等）

居住機能
研究者，学生，民間
企業等のための住
環境

写真：愛宕神社境内の臥牛  2021年は丑年。丑年は「我慢（耐える）」「これから発展する前触れ（芽が出る）」の年になるといわれています。
まだまだ耐え忍ぶ日々が続きますが、地道に進むことで新たな飛躍に繋げたいですね。

12月定例会 議案質疑より
元岡地区に建設予定の
「研究開発拠点用地」とは何か
具体的に解説




